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“第二学士学位”为何重启

在疫情冲击的背景下重启“第二学
士学位”，让不少错过考研、出国申请失
败、不准备立刻就业的高校学生看到了
一丝希望。

据了解， 第二学士学位教育已在我
国发展了 30多年。 1987年，原国家教委
等部门联合下发 《高等学校培养第二学
士学位生的试行办法》，建立制度。 然而，
随着研究生教育的发展， 加上高校实行
的第二学士学位多为双学士、 辅修学士
学位模式，第二学士学位逐渐停招。

2019 年， 国务院学位委员会印发
《学士学位授权与授予管理办法》（以下
简称《办法》），规定 2022 年《办法》实施
后，各学位授予单位不再招收第二学士
学位生。 直到今年 5 月的《通知》中明确
“继续开展第二学士学位教育”，第二学
士学位教育得以废而又立。

不少专业人士认为，重启第二学士
学位是为了延缓当前大学生面临的就

业压力。
上海财经大学常务副校长徐飞在

接受记者采访时表示，重启第二学士学
位，一是有利于我国进一步优化人才结
构，二是可以为高校毕业生创造更多的
再学习机会，三是增强学生的就业创业
能力。

北京大学教育学院研究员卢晓东

一直力推第二学士学位教育，他告诉记
者，加快第二学士学位教育改革，对于

应对今年新冠肺炎疫情对高校毕业生

就业市场的冲击具有特别的迫切性 。
“有必要为应届生提供一个继续接受教
育、增强本领、应对未来就业的机会。 在
此方面，能有效促进跨学科、复合型人才
成长的第二学士学位教育是一个理想选

择，可以增加学生的创新创业能力。 ”

六年读两个本科，性价比高吗

根据《通知》，第二学士学位学制为
两年，为全日制学习。 也就是说，选择这
条道路的大学生将在 6年内拿到两个本
科学历，这让不少大学生开始“算账”。

“第二学士学位貌似可以跨考专业，
需要修完4年本科再申请； 双学位大二
就可以申请，但只有学位证。 这样看来，
双学位省时间，第二学士学位可以换校。
我认为， 第二学士学位的含金量感觉比
双学位高一点。 ”在湖北某高校就读大四
的学生杨洋如今正在读学校的双学位，
因此也关注第二学士学位的新闻。

最近，在西安某高校就读的大三学
生张亚美和同学一起认真地研究了教

育部的这份文件，把考研、工作、第二学
士学位等几种选项对比了一遍。 “这个
感觉就是为了找不到工作又考不上研

的人准备的。 说实话我有点心动，想着
在家‘蹲’着还不如读两年书，边读边备
考或者找工作。 只知道毕业出来还是应
届生身份，还不知道现在的社会认可度
怎样，希望进一步的细则赶紧出来”。

卢晓东则认为，仅关注第二学士学

位的“性价比”是不够的。 打开第二学士
学位教育这一通道，可以让大学生打开
学业发展的想象力， 拥抱更多的可能。
潇洒地转身、多学科的视野以及超越想
象力的创造， 这一点无论对于学生个
人，还是对于当下的国家发展，才是最
高的“性价比”。

第二学士学位的落地还要几步

从 “教育部正在研究第二学位扩
招”到“第二学士学位今年起招生”，第
二学士学位的相关话题屡屡登上微博

热搜第一。 如今，不少大学生和家长都
在等待，第二学士学位如何落地？ 招多
少？ 怎么招？

《通知》指出，第二学士学位主要招
收当年普通高校本科毕业并获得学士

学位的应届毕业生，以及近 3 年普通高
校本科毕业并获得学士学位、目前未就
业的往届生。

前不久，教育部高等教育司负责人
曾表示，第二学士学位今年将在 7 月底
完成招生。 据了解，在专业设置上，教育
部将重点支持高校在国家急需的公共

卫生与预防医学、 应急技术与管理、电
子信息、大数据、网络空间安全、集成电
路、能源动力、生物与医药、养老护理、
家政服务等相关领域增设第二学士学

位专业，支持高校依托“双一流”建设学
科专业增设第二学士学位专业。

在卢晓东看来，第二学士学位顺利
发展有两个制约条件。 “第一， 更多大
学、特别是优秀大学设置第二学士学位
专业，但目前招生人数受床位制约。 第
二，学生积极报考，但学生仍受流俗和
想象力制约。 ”

对于高校教学资源是否能够承载

这样的扩招，卢晓东表示，对于高校来
说，第二学士学位扩招并不是要求一下
招很多学生，也并不意味着单独开设很
多课程， 因此现有教学资源就可以承
载， 招生规模和专业应由高校自主确
定。 在这方面，高校应当认识到，采用学
分制修读模式，第二学士学位人才培养
的教育边际成本非常低。 另外，为适应
高等学校校舍紧张的实际情况，建议第
二学士学位学生未来可以走读。

（据《中国青年报》）
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冯公公你把内宫二十四监局治理

得井井有条，你安排了那么多勤勉肯干
的监官，请问哪一个是为你服务的？ 不
谷执掌政府推行改革， 行富国强兵之
路，如今不过两年，太仓里从一无所有
到今日积贮了四百多万两银子，其中又
有哪一两银子可以装入我张居正的腰

包？ 你我所做的一切，都不是为了辅佐
小皇上，开创朱明王朝的太平盛世么？ ”

张居正娓娓道来，冯保内心受到极
大的震动。 他觉得张居正的话句句在
理，但他素来不肯在朝廷的大政方针上

发表高见。 此时，他依然只问很现实的
问题：“你为何要把武清伯作为靶子？ ”

冯保的问话点在“睛”上，记得两年
前出任首辅前夕，在天寿山上，他曾对
故友何心隐讲到官场的顽症之一乃是

朋党政治。 尽过两年多时间的厘清，以
高拱为首的朋党已被他收拾得差不多

了，但通过子粒田征税一事，他发现皇
亲国戚这一朋党已成为他推行改革的

最大阻力。 尽管武清伯李伟并不是这个
朋党的首领，但他在这个圈子内的地位
最高，影响最大，若是能把他惩治惩治，
对其余的皇亲国戚就能取到震慑作用。
古人云：“破民间盗贼易， 破朝中朋党
难。 ”惟其难，他才想着要花大力气对
付。 但这些话对任何人都不能明讲，只
能私藏于心。 张居正与冯保谈话向来极
有分寸， 这会儿更不肯把心思完全敞
开，他想了想，答道：“实是因为武清伯
制作的棉衣太不像话。 ”

“王崇古把这笔生意送给武清伯做
人情，这事儿当时就有人议论，记得有
一次老夫还问过你此事，你的态度也是
默许的，为何如今一变初衷，又要追查
此事？ ”

“不错，当初不谷是默许的。 ”张居

正点头承认，接着又说，“不谷当时虑着
因子粒田征税，武清伯有些损失，他想
做这笔生意补回几个银子，此事虽不合
法，却也无悖情理。 但不谷默许的是让
他做这笔生意， 而不是让他以劣充优，
弄些发霉变质的布疋棉花来制衣服。 ”

“是啊，武清伯这件事情是做得不大
体面，”冯保附和着说道，“咱替他算了笔
账，这一套破棉衣，最多值二钱银子，可
是王崇古给他的工价银，是一两一套，你
说，这笔生意他赚了多少？ 太黑了！ ”

“李太后知道这个内情否？ ”张居正
趁机问道。

“暂时还不知道，”冯保觑着张居正，
意味深长地说，“若张先生想让李太后知
道，老夫随时都可以到乾清宫禀报。 ”

很明显，冯保想利用手中的通报大
权来拿捏张居正，目的是让张居正买他
这个人情。 张居正虽然厌恶与人做交
易，却又明白眼前这位内相实在得罪不
起，只得以问话的方式表达己见：“冯公
公，你去武清伯府上，是不是奉李太后
之命？ ”

“正是。 ”
“那你就应该把真相如实禀报。 ”
“真相多多，老夫该说什么，又不该

说什么呢？ ”
“有哪些真相？ ”
“譬于说，武清伯上吊，说不说？ ”
“这个……”张居正感受到冯保笑

面虎的厉害，只笑着答，“说与不说，决定
权在冯公公。 ”

“依咱说，该说！ ”
张居正身子一震，问：“你若讲起此

事，李太后心里头肯定难过。 ”
“老夫不会让她难过，而是让她怒

气冲冲。 ”
“怎么会有这种可能？ ”
“张先生 ，实话告诉你吧 ，武清伯

并没有上吊，老夫一见他那副样子，看
他躲躲闪闪的眼神，就知道所谓上吊，
是他那现世报儿子李高和驸马都尉许

从成两人合计出的一个阴谋， 他们想
以此要挟李太后， 不要给武清伯任何
惩处。 ”

“原来是这样，”张居正恍然大悟长
出一口气， 对冯保投以感激的眼光，说
道，“若不是冯公公明察秋毫，险些让他
们弄出个新骗局来。 ”

“张先生，还有更令你惊
奇的事呢。 ”

“哦！ ”

熊召政 著

张
居
正

第二学士学位教育“废而又立”
六年读两个本科，值吗？

对于这一批受疫情影响的高校毕业生来说，除了就业规模扩大、研究生扩招，
他们又迎来了一个新选择———第二学士学位扩招。

5 月 29 日，《教育部办公厅关于在普通高校继续开展第二学士学位教育的通
知》（以下简称《通知》）指出，第二学士学位教育作为大学本科后教育，是培养复合
型人才的重要渠道。

事实上，2019 年 7 月，国务院学位委员会曾决定，从 2022 年起停止招收第二
学士学位。 第二学士学位为何“废而又立”？ 是为了应对疫情冲击下的就业困境而
作出的适时调整，还是适应为我国高等教育发展的新举措？ 这又会给大学生带来
哪些变化？


